

PARTICIPACION EN ENCUENTROS Y SEMINARIOS NACIONALES E
INTERNACIONALES.

1. Participación en Encuentros y Seminarios Nacionales.

1.1 Encuentro de Mujeres

En noviembre de 1979 se realizó el segundo Encuentro Nacional de Mujeres entre los días 8 y 9. La Fundación fue invitada a participar oficialmente. De tal manera que asistieron seis delegadas a las diferentes Comisiones que se formaron, participando activamente en las discusiones realizadas. Los temas de las discusiones se referían a la mujer y la nueva institucionalidad; la mujer, el trabajo y el problema sindical; la mujer campesina; la mujer y la cultura y el arte, etc. Se contribuyó a dicho encuentro con un documento sobre la situación de la mujer y los derechos humanos.

1.2 Encuentro: "Situación actual de los Derechos Humanos en Chile". Primer aniversario Comisión Chilena de Derechos Humanos.

Con ocasión del primer aniversario de la Comisión Chilena de Derechos Humanos, se llevó a cabo el mencionado Encuentro, al cual se invitó a la Fundación, en forma oficial. Participaron en este encuentro en la discusión de Comisiones tres personas del Programa Médico-Psiquiátrico. Los temas de este encuentro fueron los siguientes:

- a) Exilio y Retorno
- b) Los derechos individuales y la administración de justicia.
- c) Derechos Humanos y realidad laboral.
- d) Derechos Humanos y futura institucionalidad
- e) Derechos Humanos y condiciones de vida: acceso a la salud, vivienda, educación, recreación, etc.

1.3 Encuentro Nacional de la Agrupación de Familiares de Detenidos-desaparecidos.

El primer Encuentro Nacional de Familiares de detenidos-desaparecidos se llevó a cabo entre el 25 y 28 de julio de 1979. Fueron invitadas tres personas del Programa Médico-Psiquiátrico de FASIC.

Los temas propuestos en la convocatoria fueron los siguientes:

- a) Poder Judicial y el problema de los detenidos-desaparecidos;
- b) Poder Ejecutivo y el problema de los detenidos-desaparecidos;
- c) Consecuencias del desaparecimiento en la familia;
- d) Estructura de la Agrupación Nacional de Familiares de detenidos-desaparecidos.

Las personas que asistieron se incorporaron al trabajo de la comisión Salud Mental. En ella se entregó una información resumida del tipo de alteraciones observadas en la consulta psicológica y psi

quiátrica. El énfasis principal estuvo centrado en la patología infantil.

En la discusión se plantearon todos aquellos problemas que inciden en la vida cotidiana y que han alterado profundamente la convivencia familiar, a partir del desaparecimiento de uno de sus miembros y de su búsqueda constante.

Se observó que las condiciones económicas se reducen en la mayoría de los casos y en muchos de ellos se llega a niveles de miseria; se observó que la mujer asume el rol de trabajadora y proveedora del hogar, a la vez que desarrolla la búsqueda de su esposo y/o hijo.

En relación al hecho mismo del desaparecimiento surgió el grave problema de la incertidumbre crónica en relación al destino del familiar desaparecido, y el desgaste emocional que implica fluctuar permanentemente entre la vida y la muerte.

Se señalaron aquellos hechos ocurridos durante el año (hallazgo de cadáveres) que subrayan la incertidumbre acerca del destino del familiar.

Finalmente, surgió como uno de los problemas más agudos, la dificultad de las madres para comunicar a sus hijos la verdad acerca del padre desaparecido; tanto en relación a su rol social y político, y a su valor como persona, como a la causa de su desaparecimiento y lo que esto constituye.

Este encuentro permitió un diálogo muy intenso entre las personas afectadas acerca de su situación vital y de sus implicancias.

1.4 Jornadas de Salud Mental. Centro de Salud y Población (CESPO)

En el Centro de Salud y Población (CESPO) se realizaron con ocasión del Año Internacional del Niño un jornadas de Salud Mental a fines de septiembre de 1979, a la que asistieron un gran número de investigadores y profesionales ligados al tema.

Se presentaron trabajos en torno a la situación de los menores en condiciones de extrema pobreza; Los niños y los medios de comunicación, y El impacto en la Salud mental de los menores afectados por situaciones represivas (hijos de detenidos-desaparecidos, ejecutados), el impacto del exilio, etc. En esta área el Programa Médico-Psiquiátrico presentó un trabajo del Equipo de Psicología infantil sobre los temas mencionados.

1.5 Celebración del Año Internacional del Niño. Academia de Humanismo Cristiano.

Con ocasión de la celebración del Año Internacional del Niño, la Academia de Humanismo Cristiano realizó un acto solemne, en noviembre de 1979, en el que participaron investigadores y profesionales vinculados a esa institución e invitados de diferentes organismos.

El equipo de Psicología Infantil presentó dos trabajos acerca del impacto en la salud mental de menores hijos de familiares de detenidos-desaparecidos y de ejecutados. Se presentaron además trabajos del CIDE (Centro de Investigaciones de Educación) y de Vicaría de la Solidaridad.

2. Participación en Encuentros Internacionales.

Encuentro de Amnistía Internacional sobre torturas, ejecuciones y desaparecidos en América Latina.

Entre el 9 y el 14 de enero de 1980 Amnistía Internacional organizó un encuentro con el propósito de examinar en América Latina el problema de las torturas, ejecuciones y desaparecimientos dentro del marco de represiones políticas.

Este problema fue enfocado desde tres perspectivas:

a) Jurídica; b) médico-psiquiátrico; c) el enfoque de los dirigentes sociales (sindicales, políticos, etc.)

Cada uno de estos enfoques se discutió en comisiones de especialistas, quienes abordaron un temario específico, y sacaron un documento de conclusiones.

La Fundación fue invitada y asistió una representante del Programa Médico.

Asistieron también delegados de casi todos los países - de América Latina, y de distintos organismos de Iglesias, de Derechos Humanos, y de secciones de Amnistía Internacional de América Latina.

ARCHIVO FASO